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 各位大家平安，感謝神帶領，下午要查考耶穌是真葡萄樹。 

 約翰福音記載七次耶穌作自我宣告，用「我是」，做自我宣告，來看約翰福音

15:1我是真葡萄樹，我父是栽培的人。約翰福音裡面，主耶穌用我是來作自我宣

告，這是約翰福音裡面很特殊的記載，其他三個福音書沒有這樣記載，可見主耶

穌在這麼宣告時候都有很重要道理教導我們。主耶穌曾經宣告我是真葡萄樹，我

是世上的光，我是好牧人，我是道路真理生命等等，每一次重要宣告，都是有重

要教訓要教導門徒。 

 主耶穌用「我是」，中文看不是很特別，但是在原文裡面是很特殊的用法，就是

原文裡面只有神才可以用這個字，當然一般人也會用到「我是」，但是一般人用的

字眼與耶穌不一樣，這邊的是特別形態，在舊約聖經只有神才可以用，就像古代

中國皇帝稱自己為朕，別的大臣不能稱呼，免得會被以為是要搶王位，可能會人

頭落地，耶穌用「我是」作自我宣告，耶穌一方面又重要真理，一方面是表明說

祂是舊約時代的那一位神，難怪這些文士法利賽人聽了之後，覺得耶穌是人怎能

用神才能使用的專用字眼稱呼自己，無法理解耶穌為何這樣用，他們因此來逼迫

耶穌。 

 舊約時代以色列人生活當中，他們生活在巴勒斯坦地區，那邊有許多農作物，

為何耶穌選葡萄來自我宣告呢？因為葡萄與其他植物比較起來，會有比較特別特

色。 

第一，就是葡萄樹的根，這葡萄樹的根，有很強的吸水能力，當水源不夠，就會

越往向下紮根，分布範圍會很廣，根會自己尋找水源。 

第二，葡萄樹樹枝，裡面導管，分為比較粗與比較細，比較粗是負責輸送水分，

比較細是來儲水，當哪個地方葉子比較缺水，可以很快輸送水分，葡萄樹輸送水

分速度是一般兩三倍，他們樹上的毛細孔，黃昏清晨會打開，中午太陽正烈，會

主動關起來，減少水分蒸發。可以說葡萄樹是適應環境能力很強的植物，只要稍

微用心照顧，就可以有很好收成。所以主耶穌用葡萄的特色來做為自我宣告，耶

穌會用葡萄來做自我宣告，一方面也是來延續舊約聖經的信息。請看詩篇 80:8-

11節「你從埃及挪出一棵葡萄樹，趕出外邦人，把這樹栽上。你在這樹根前預備

了地方，他就深深扎根，爬滿了地。他的影子遮滿了山，枝子好像佳美的香柏

樹。他發出枝子，長到大海，發出蔓子，延到大河。」這邊說到神從埃及挪出一

棵葡萄樹，趕出外邦人，把樹栽在那地方，讀過出埃及記的人都知道，神所說的

葡萄樹就是以色列人，也是屬神的百姓，神為他們選了一好地方，把百姓帶領到

迦南地，就好像栽種了一顆葡萄樹。這邊說當神這顆葡萄樹種上去，影子遮滿了



山，這影子就是指著以色列的影響力，遍滿了山，這原文是多數的山，正確翻譯

是遍滿眾山，以色列地形與台灣類似，有中央山脈，以色列影響力遍滿是指著以

色列地從南到北，都遍滿了影響力，樹枝長到大海是指著以色列地西邊的地中

海，往東邊是長到大河，是幼發拉底河，表示以色列地，遍滿了應許地，神栽種

了這顆葡萄樹，是盼望這顆葡萄樹極其茂盛，並且長滿葡萄。 

 請看以賽亞書 5:2 「他刨挖園子，撿去石頭，栽種上等的葡萄樹，在園中蓋了

一座樓，又鑿出壓酒池，指望結好葡萄，反倒結了野葡萄。」這邊說神所栽種的

這顆葡萄樹，神所期待的是長出好葡萄，就是上等葡萄，沒想到反倒結出野葡

萄，經過小弟查出的資料，全世界最貴的葡萄，是日本開發出來，俗稱羅馬紅寶

石，每顆三公分，甜度十八度，2016年，一串羅馬紅寶石，需要三十一萬台幣，

但是在一般市面上買比較貴葡萄，一斤兩千元就很好，野葡萄一斤兩元，是又小

又酸，要使用要經過特殊處理，不懂得處理，處理也沒有用，這是上等葡萄與野

葡萄差別。 

 神栽種了一顆葡萄樹，就是揀選以色列人之後，神盼望以色列人結出好葡萄，

這是什麼意思呢？請看以賽亜書 5:7「萬軍之耶和華的葡萄園，就是以色列家，

他所喜愛的樹，就是猶大人，他指望的是公平，誰知倒有暴虐，〔或作倒流人血〕

指望的是公義，誰知倒有冤聲。」這是說到以色列人的表現，無法達到神一開始

的期待，就像我們一個月去上班一樣，所期待的就是月底領到薪水，結果到了月

底卻期待落空，一定會很失望，老闆說欠薪一個月，說下個月補給你，連續好幾

個月都這樣說，你就會不想要上班，當神期待以色列人結出好葡萄，盼望其中有

公平公義，結果其中有多冤聲，這也是主耶穌來到世上，其中重要的原因，就是

要讓自己成為這顆葡萄樹，希望百姓能夠連結在主裡面，盼望經過與耶穌連結，

百姓得到養分，進一步能夠有能力結出好葡萄。 

 請看約翰福音 15:1-4「我是真葡萄樹，我父是栽培的人。 凡屬我不結果子的枝

子，他就剪去，凡結果子的，他就修理乾淨，使枝子結果子更多。現在你們因我

講給你們的道，已經乾淨了。你們要常在我裡面，我也常在你們裡面。枝子若不

常在葡萄樹上，自己就不能結果子；你們若不常在我裡面，也是這樣。」 

 再看 16:9-12「我愛你們，正如父愛我一樣，你們要常在我的愛裡。你們若遵

守我的命令，就常在我的愛裡，正如我遵守了我父的命令，常在他的愛裡。這些

事我已經對你們說了，是要叫我的喜樂存在你們心裡，並叫你們的喜樂可以滿

足。你們要彼此相愛，像我愛你們一樣，這就是我的命令。」 

 再看 15:17「我這樣吩咐你們，是要叫你們彼此相愛。」聖經清楚告訴我們，

主說的要結出好果子，就是要彼此相愛，在聖經裡面，說到要結出好果子，在不

同經文中，說結出好果子，有不同意思，結出嘴唇好果子，就是要說出造就人好

話，引領人來認識耶穌也是結出好果子，這邊約翰福音 17:1-17是主耶穌要我們

遵守他命令，結出好果子，不然會遭到耶穌剪掉，這邊說的是要彼此相愛，為何



耶穌要在這邊強調這件事情呢？ 

 請看馬可福音 9:33-34「他們來到迦百農，耶穌在屋裡問門徒說：你們在路上

議論的是甚麼。門徒不作聲，因為他們在路上彼此爭論誰為大。」這邊提到耶穌

與門徒來到迦百農，進入房內，耶穌問他們剛剛在談論什麼事情，他們大家都靜

靜不敢說話，因為他們在爭論誰要為大，好像耶穌再過一段時間要離開我們，當

老師離開之後，那誰要當頭，他們不敢說，所以耶穌在問他們時候變得很安靜。

馬可福音 10:35-37「西庇太的兒子雅各，約翰進前來，對耶穌說：夫子，我們無

論求你甚麼，願你給我們作。耶穌說：要我給你們作甚麼。他們說：賜我們在你

的榮耀裡，一個坐在你右邊，一個坐在你左邊。」雅各與約翰，不想與其他人爭

論，直接找耶穌，說主啊，讓我們一個坐在你右邊，一個坐在你左邊，就是耶穌

離開之後，一個是老大，一個是老二，請看 10:41「那十個門徒聽見，就惱怒雅

各，約翰。」其他門徒知道之後，心裡就對他們很生氣，可以看到這十二位門徒

在跟隨耶穌時候，可以說是暗潮洶湧。 

 再看路加福音 22:24「門徒起了爭論，他們中間那一個可算為大。」這是記載

主耶穌在與門徒吃最後晚餐時候，主耶穌離開門徒，剩不到二十四小時，主耶穌

要來擔當十字架苦杯，這時候門徒還在彼此相爭誰要為大，可見耶穌怎樣教導他

們，他們不知道，他們跟在耶穌身邊，卻無法真正體會耶穌心意，直到吃最後晚

餐，還在彼此相爭誰要為大，所以耶穌在為門徒洗腳，主耶穌心裡想，我怎樣講

都聽不懂，我做給你們看，我是你們老師，我放下身段，打扮僕人樣式，為你們

洗腳，從今以後，盼望你們彼此洗腳，不要再彼此相爭誰要為大。  

今天在教會裡面說起來現今的基督徒，比當時門徒聰明，現今弟兄姊妹不會說我

是最大，大家會說我是最小，在主面前是無用的僕人，遇到要處理事情，卻有人

很堅持，照著我說的就是對的，因為以前我都是這樣做，我參與事工時候你不知

道在哪，雖然沒有說我最大，但是在行為上就是要配合你，這就是相爭為大，換

個角度看，教會工作，只要與得救真理無關，沒有什麼不能改變，雖然過去幾十

年這樣做，可能時代改變，負責人改變，可以換一種方式試試看。 

 請看腓立比書 2:3 「凡事不可結黨，不可貪圖虛浮的榮耀，只要存心謙卑，各

人看別人比自己強。」這邊說各人要看別人比自己強，這裡說到教會裡面的工

作，事務性工作，與真理沒有關係的工作，都是可以改變的，教會不會因為事務

性工作改變而退步，反而是雙方人馬繼續對立下去，為了與真理無關的事情對

立，教會才會退步。 

 主耶穌為了門徒洗腳，這記載在約翰福音十三章，到了約翰福音十五章，耶穌

宣告說我是真葡萄樹，主耶穌先做給他們看，什麼叫做彼此相愛，什麼叫謙卑服

事，然後主耶穌用真葡萄樹教導門徒，在座的弟兄姊妹，我們都接受過耶穌洗

腳，相信耶穌對我們有相同期待，期待我們在信仰生活當中，在家庭在教會裡

面，都能結出好果子，結出彼此相愛的好果子。 



 要怎樣結出好果子呢？約翰福音說，要與耶穌連結在一起，請看約翰福音 15:4

「你們要常在我裡面，我也常在你們裡面。枝子若不常在葡萄樹上，自己就不能

結果子；你們若不常在我裡面，也是這樣。」這邊耶穌所要表達意思，就是人只

倚靠自己，就無法達到耶穌所說的境界，在生活中可以感受到，當人得罪人，一

個人處處與自己對立，也要愛他，要包容他實在不簡單，要達到耶穌所說的彼此

相愛的境界，這其中很重要的原則，就是要與耶穌連結在一起，尤其是耶穌所說

的愛，是包括愛那些不可愛的人，來看路加福音 6:32「 你們若單愛那愛你們的

人，有甚麼可酬謝的呢？就是罪人也愛那愛他們的人。」6:35「你們倒要愛仇

敵，也要善待他們，並要借給人不指望償還，你們的賞賜就必大了，你們也必作

至高者的兒子，因為他恩待那忘恩的和作惡的。」這裡說到我們不只是愛那些對

我們好的人，也要愛那些對我們不好的人，愛那些不可愛的人，愛那些軟弱的

人，甚至愛那些不小心犯錯的人，這都是不可愛的人，但是要達到耶穌所說彼此

相愛的境界，就是要做到這樣的程度，換一句話說，當我們覺得自己做不到時

候，可能要反省，是不是與耶穌關係出了問題，因為與耶穌連結不夠深，無法從

耶穌那邊拿到養分，無法從耶穌那邊得到愛的力量，就無法愛那些不可愛的人。 

 聖經裡面告訴我們，耶穌說樹枝如過離開葡萄樹自己無法結果子，當無哪愛那

些不可愛的人，就結不出果子，要如何結出果子，就是主耶穌說的要愛仇敵，要

饒恕仇敵，請看馬太福音 6:14-15「你們饒恕人的過犯，你們的天父也必饒恕你

們的過犯。你們不饒恕人的過犯，你們的天父也必不饒恕你們的過犯。」這邊說

我們要饒恕別人過犯，饒恕別人目的，並不是要表明說我有肚量，也不是表示我

很謙卑，別人得罪我，我能饒恕他，這些都不是饒恕人主要目的，我們饒恕人，

是為了要得著天父饒恕，相信站在神面前，與神的性情來比較，沒有人敢說自己

是完全，因為我們都有過犯，都需要神來饒恕，如果不饒恕別人，天父也不饒恕

我們。就像最近的用詞，有人會說天父是不是在對我們情緒的勒索，但是當饒恕

人，其實在釋放自己，將自己從負面釋放出來，當看到一個人，就心情不好，當

他坐電梯，就不去坐，這樣不好，應當從內心饒恕人，就是釋放自己，或許對方

早就忘記了，他過得很自在，但是你每一次看到他就很生氣，心情都很不好，當

你饒恕他時候，倚靠耶穌的力量，來饒恕別人，這時候得到真正益處是自己從負

面情緒當中釋放出來，而且這是耶穌要我們去做的。 

 接下來要分享，什麼是愛的具體行動。 

 常在信仰生活當中，我們說要彼此相愛，相愛第一對象，就是自己家人，尤其

有配偶的人，第一要愛自己配偶，在眾人面前要讚美配偶，不要在眾人面前批

評，夫妻關係會不好，在眾人面前要讚美自己配偶，關係會越來越好，接下來要

愛自己家裡面的人，當家裡面因著愛有很好氣氛，才能進一步把這份愛散佈在教

會當中，主耶穌要我們去愛軟弱的人，愛不小心犯錯的人，愛那些不跟我打招呼

的人，有人說今天教會很多人不禮貌，有些人不打招呼，假如你有這感覺，感謝



主，你發現教會軟弱，你必須要從自己做起，別人不打招呼，你主動跟人打招

呼，有人不主動與人家打招呼，當你感到教會不打招呼不好，你就立志自己做

起，人都是有感情，一次沒有回應，兩次，三次，他一定感受到你對他的關懷，

他一定會回應，有人不回應，可能有特殊原因。 

 曾經有一位教會負責人，聚會完畢，到門口，看到一位阿嬤，帶三位孫子從外

地來，沒有見過面，那天天氣很冷，還下毛毛細雨，負責人問他是否要到裡面

等，就請問這位姐妹從哪來，這位阿嬤沒有聽到，還是站在那裡，又有第二次，

聚完會，負責人又看到他們站在那裡，仍然主動與他們打招呼，他仍然沒有聽

到，又到了第三次，因為既然被選為負責人，第三次仍然同樣打招呼，那位阿嬤

眼淚轉過來，眼淚流下來，說對你不好意思，我知道負責人對我很關心，因為我

兒子做生意失敗，需要很多錢，心中很難過，不知道如何與人社交，只想要安

靜，很感謝負責人一而再再而三關心，也對前兩次沒有回應，道歉，過不久他的

兒子安息，這家人不因為這樣被打敗，他們感受到教會溫暖，持守信仰，後來他

們後代也很積極參與聖工，愛的具體行動，第一，就是要在家裡面，愛家裡面的

人，讓家裡面有愛的氣氛，要來學習互相包容，彼此互相扶持，有人本末倒置，

來到教會很熱心，回到家裡不說話，與家人關係不好，所以主耶穌吩咐門徒去傳

福音，從耶路撒冷開始，猶太全地，到地極，從內到外，範圍越來越廣，福音工

作是這樣，要結出愛的好果子，也是這樣，從身旁的人開始，然後進一步愛教會

裡面弟兄姊妹，接下來才有力量傳福音，才有這個基礎與外邦人傳福音，讓他們

來到教會感受到教會的愛。 

 這邊也呼籲教會未婚弟兄姊妹，你盼望你配偶以主的愛愛你，以犧牲的力量為

你犧牲，以包容的心包容你，那你就需要選擇與主愛連結的對象連結，就像主說

的，你們不與我的愛連結在一起，就不能結出好果子，你結婚對象，如果不是與

主連結，就不可能用犧牲的愛對待你，社會上觀察到，為何夫妻這麼簡單說離婚

就離婚，因為愛的力量不夠深，因為大家都不與耶穌連結在一起，如果盼望配

偶，有犧牲的愛愛你，就要找與耶穌有連結的人。 

 最後求主帶領，在信仰生活中，都能彼此相愛，結出屬靈的好葡萄。禱告要下

定決心來前面禱告，求平安或是求聖靈。比如說要問神是否得到聖靈，如果覺得

會得不到，禱告不會得到聖靈，要下定決心的態度，有一位姐妹，來到教會參加

佈道聚會，他第一天聽道理不錯，邀請先生一起來，隔天先生一起來，講道理結

束後，兩位都得到聖靈，大家都很高興，感謝主，耶穌很愛你，隔天，這位姐妹

感到主耶穌不夠意思，主耶穌怎會給他不給我，耶穌很不公平，睡覺前跪在床邊

禱告，求主給聖靈禱告都沒有得到，他就躺下來準備睡覺，躺下去一直在想，主

耶穌怎會這樣不夠意思，把聖靈給先生，不給我，我沒有比他差，就決定我在起

來禱告，看有沒有，禱告完畢還是沒有，他就去睡覺，一樣睡不著，第三次要禱

告，心中這樣想，耶穌不管今天一定要把聖靈給我，主耶穌不給我，您也不要睡



覺，我就禱告一直吵，看誰撐的久，他用這種心情禱告，大約五分鐘得到聖靈，

這位姐妹說主耶穌怕人吵他，但是不是這樣，是耶穌是看人內心，是不是恨迫

切，我們不論向主求什麼，要拿出信心，相信耶穌會給我們。 


